

EL SALVADOR: en la hora decisiva

1.- POSICION DE LA JUNTA

La Junta presidida por militares si - que debatiéndose en un intento de con - trolar el movimiento revolucionario en cabezando ciertas reformas sociales ú - timamente, la reforma agraria y la na - cionalización de los bancos. Se trata, según declaraciones del coronel Jaime Abdul Gutierrez, de quitarle banderas al comunismo. El nuevo embajador nor - teamericano ha ofrecido a la Junta apo - yo económico y para armas. Estados Uni - dos está muy interesado en que se im - plante en El Salvador un Gobierno que por una parte sea fuerte y controle a la izquierda, pero por otra suavice la tensión social y aglutine elementos mo - derados. Desea ante todo que no vuel - va a producirse otra Nicaragua.

El problema para los jóvenes corone - les es que sectores militares de dere - cha y fuertes organizaciones económi - cas presionan por su parte. La Junta ya no controla el aparato militar y pa - ra militar. La represión contra los grupos de izquierda y del pueblo tra - bajador es feróz, los asesinatos decan - pesinos y dirigentes son diarios. Su - man 600 en dos meses. Recientemente el 17 de marzo cayeron 60 víctimas de la represión. Las reformas sociales se desvirtúan y se esfuman dentro de es - te marco de represión.

Es lo que el Arzobispo Romero ha denun - ciado: la Junta no ha cumplido con sus promesas. La Junta mantiene sus orga - nismos de represión. Es más: declara que las condiciones son tales que la Iglesia ya no puede condenar un levan - tamiento revolucionario de parte del pueblo.

2.- LOS QUE ACOMPAÑARON LA JUNTA

Mientras tanto los que en un primer momento creyeron de su deber acompañar a los jóvenes militares en su golpe del 15 de octubre, abandonaron masiva - mente la Junta a fines de diciembre an - te lo que calificaron como "una dere - chización del proceso".

Es una proclama, estos partidos y gru

pos reunidos en lo que se llamó "el Fo - ro Popular" explican su posición.

"La derechización del proceso consis - tió principalmente en la retoma de los altos mandos por parte de militares de rechistas, cuyo afán ha sido echar al traste con los postulados de la Procla - ma e ignorar y hasta violar los compro - misos que la juventud militar adquirió con el Foro a la hora de integrar el Gabinete y la Junta. Así por sobre la Junta y el Gabinete se erigió el poder real de los altos jefes militares y de la oligarquía, para impedir cualquier cambio que propusiera el Gabinete".

Sólo la Democracia Cristiana quedó apo - yando aún a la Junta, denunciada por los sectores populares como traidora al pueblo. De hecho se ha producido una honda división dentro del partido agra - vada últimamente por nuevas emergencias y renunciadas. Héctor Miguel Dada, promi - nente demócratacristiano, quien se in - corporó a la Junta el 9 de enero, re - nunció últimamente. En un intento de mantener la unidad del partido, lo sus - tituyó el 9 de marzo su presidente Jo - sé Napoleón Duarte. Siguió expulsio - nes y salidas del Partido. Miguel Dada se pasó al movimiento popular. Se cree que los bases populares del partido de mocratacristiano no acompañarán a sus dirigentes.

3.- UNIDAD EN EL FRENTE OPOSITOR DE LU - CHA.

Por otra parte, se ha logrado una uni - dad entre las fuerzas que en un primer momento apoyaron a la Junta -entre ellos el Partido Comunista y la Unión Democrática Nacionalista- y los grupos de izquierda. Este ha sido un hecho ma - yor. Firmaron a fines de enero un mani - fiesto común "al Pueblo Salvadoreño a los pueblos centroamericanos y del mun - do". Proclama que la lucha revolucionaria es la única solución a la situa - ción que vive el pueblo salvadoreño. La iniciativa de los coroneles y el pro - yecto demócratacristiano "está destina - do al fracaso puesto que tendrá que es - trellarse contra la resistencia de la oligarquía y de los sectores más reac - cionarios de la fuerza armada, así como el creciente accionar del movimiento po - pular". Para llevar adelante su lucha anuncian la iniciación de un "proceso de unidad y coordinación de nuestras lu - chas".

Las últimas noticias recibidas confirman la efectividad de esta unidad de lucha del pueblo Salvadoreño que quiere en definitiva ser gestor de su propio destino.

No toda la Iglesia Salvadoreña -sus 6 obispos están profundamente divididos pero sí el Arzobispo de San Salvador acompaña desde ahora a su pueblo. Sus pa-

labras deben interpretarse como una legitimación de la lucha revolucionaria. Y no una legitimación a posteriori como la que han hecho los Obispos Nicaraguenses, sino una legitimación en su momento. Sectores eclesiásticos ven en la posición demócratacristiana, una significativa revelación, en la hora decisiva, de lo falso que es su compromiso con el pueblo.

La absoluta arbitrariedad de un régimen "patrón de fundo" se ha manifestado, una vez más, en la relegación de 15 jóvenes a raíz de la impedida celebración del día de la mujer. Menos publicitada ha sido la injustificada expulsión del sacerdote holandés Hernán Læemrise, religioso del Sagrado Corazón, sin que se diera razón alguna de la medida. Sucedió el 1 de Marzo.

PINOCHET DEVUELTO A SU RINCON

!!! LA HUMILLACION DEL SIGLO !!!

Alegria y jolgorio en el pueblo chileno... pero hagamos algunas reflexiones.

Un malicioso regocijo ha recorrido el país la mañana del sábado 22 al enterarse de la "tapa" propinada por Marcos, dictador de Filipinas a su congener Pinochet y comitiva, que habían partido "a la conquista del Pacífico". Brotaban los chistes y las risas en los lugares de trabajo y en los encuentros de amigos. Se reflejaba con esto la satisfacción que surge al ver desplomarse la farsa y la torpe maquinación, y quedar los cosas y las personas en su verdadera luz.

El oficialismo se ha apresurado a cubrir esta vergüenza, organizando la manifestación del lunes, como si hubiese sido el país el que hubiese sido agraviado. Se suspendieron oficialmente las clases llevando en tropa los colegiales para hacer número. Se procuraron las consabidas declaraciones oficiales y llamadas a los organismos para concurrir. El resultado ha sido una manifestación forzada y sin convicción.

Mons. Santos, Presidente de la Conferencia Episcopal declaró para la publicidad "A mí me llega hasta lo más profundo de mí ser esta afrenta hecha a Chile". Son palabras de la hipocresía que impone el oficialismo. Digamos solamente que NPE conoce lo que hay debajo de "lo más profundo" de Mons. Santos y no duda que el suceso también a él le ha causado íntimo regocijo. Y a un nivel más pastoral, seguramente que su Excelencia debe haberse sentido aliviado en su preocupación por las malas amistades que Pinochet se empeña en cultivar. Por lo menos se ha quedado ahora con una menos.

Pero en la seguridad que el Gobierno no sabrá sacar la verdadera moraleja, hagamos nosotros nuestras reflexiones.

1.- La invitación a visitar Filipinas. Es un punto controvertido: ¿de dónde partió la iniciativa? Dejémoslo de lado. Es claro que el error fundamental

USTEDES SABEN QUE LOS GOBERNANTES DE LAS NACIONES SE PORTAN COMO DUEÑOS DE ELLAS Y QUE LOS PODEROSOS HADEN SENTIR SU AUTORIDAD.

Mateo 20,25

¡ NO BOTES ESTAS PAGINAS, HASLAS CORRER A TUS AMIGOS !

fué querer vincularse con Marcos.

Ferdinand Marcos y su régimen son considerados, en el conjunto de las relaciones internacionales, como uno de los más opresivos e inhumanos del mundo. El Departamento de Estado de U.S.A., en un estudio oficial, considera que las Filipinas es actualmente el país del sudeste asiático que registra más violencias a los Derechos Humanos. Marcos gobierna desde 1972 apoyado en una ley marcial (corresponde a nuestro "estado de sitio" y "estado de emergencia"). Esta ley le ha permitido:

- a) arrestar a todos los opositores políticos: 60.000 desde 1972, entre ellos al jefe de la oposición, senador Benigno Aquino que ha cumplido ya siete años de prisión.
- b) amordazar toda acción sindical.
- c) arrestar, torturar, hacer desaparecer a miles de ciudadanos.

Como vemos pues, en la visita de Pinochet a Marcos, ninguna de las dos tenía mucho que enseñar o aprender del otro: ambos son tiras del mismo cuero. De su encuentro nada bueno podían esperar los sufridos pueblos de Chile y Filipinas. Es cierto que el Gobierno chileno no tiene ojos para reconocer su propia imagen. Al menos podría haber tenido la clarividencia necesaria para comprender que nada ganaba con vincularse al Gobierno filipino.

Pero ahondemos más: no se trata tanto de un error sino de una necesidad; una necesidad que impone su ley. Un proverbio inglés dice: "los pájaros de la misma pluma vuelan juntos". Se trata de la incapacidad de nuestra dictadura para crear real vinculación de amistad con gobiernos decentes. Sólo se han acercado a Chile Stroessner, el dictador paraguayo, Bordaberry de Uruguay, Videla con más precaución. Y el otro invitado a venir, ¡qué ojo tiene Cubillos! fué nadie menos que Somoza; fué derrocado antes que se implementara la visita. Y ahora el asunto Marcos. La enseñanza que se deriva de todo esto es la que la dictadura nunca ha aprendido: si quiere mejorar sus relaciones exteriores, tiene que cambiar su

propio praxis en lo interior: tiene que dejar de ser una dictadura militar, antidemocrática y represiva.

2.- Aislamiento internacional. Es lo que acabamos de mostrar. Y el propio repudio de Filipinas lo confirma. Chile está sólo en el concierto de naciones, empeñado en no abrirse ni aún como intentan hacerlo por oportunidad las demás dictaduras latinoamericanas. Rechazada en occidente y América Latina, su búsqueda de una compensación en oriente se cierra con un gran fracaso.

3.- Pésima diplomacia. Nuestra Cancillería tiene aún una gran lección que aprender: ya lo insinuamos. Las verdaderas relaciones internacionales no pueden basarse ni en los puros intereses económicos, ni en acuerdos que se conciertan a nivel de dictadores. NO porque en Chile el dinero y la represión militar dominan, sucede lo mismo en otras partes. Ni aún el dictador Marcos ha podido prescindir del sentir del mundo sindical ni de la universidad, de la Iglesia, del pueblo. Todos ellos se han opuesto a la visita de Pinochet e impusieron su sentir. Si Chile quiere entrar realmente en el concierto de las naciones, el pueblo chileno, dentro del país, tiene que recobrar su libertad, su dignidad, su autonomía.

4.- La imagen de Pinochet no tiene remedio.

Esto ha quedado más claro que el agua. Hasta en Filipinas se piensa que Pinochet es una "plaga de la humanidad" que "profanaría" las costas filipinas. Un alto funcionario observaba: "El Presidente y yo conocemos su faja (la de Pinochet)". Se exagere o no, allí está el hecho sin vuelta: ha sido Pinochet personalmente el repudiado en Filipinas y no el pueblo chileno. Si Pinochet fuera patriota, tendría que renunciar, pues él es un indudable obstáculo para que Chile vuelva a ser un país respetado en el mundo.

DIOS CONFUNDE A LOS SOBERBIOS

(Sn. Pablo.)

Al condenar a la dictadura chilena por los derechos humanos

¿MIENTEN o exageran las N.U.?

Por séptima vez consecutiva los Naciones Unidas acaban de condenar al gobierno de Chile por violación de los derechos humanos.

A muchas personas cansa ya esta reiteración condenatoria. La verdad es que tal reiteración no es culpa del organismo mundial sino que su causa está en la misma dictadura chilena que, con contumacia, reincide otro año más en las prácticas que se condenan. Basta estar un poco al tanto de lo que sucede en el campo judicial-policial para darse cuenta que las Naciones Unidas ni mienten ni exageran en sus informes sobre Chile. Aún más, por lo que es posible apreciar en la actualidad inmediata, en lo poco que va recorrido del año y con posterioridad a aquella condenación, creemos poder prever que, con justa razón y verdad, ocurrirá a fin de año una nueva condena de la NU al gobierno chileno.

En efecto, en los meses de enero y febrero, los casos de arrestos arbitrarios con malos tratos han andado a la orden del día como también se han registrado casos muy graves de abuso de poder. Esto para no mencionar sino dos de las múltiples formas de atropellos en que se incurre.

Arrestos arbitrarios.

Solamente de enero recién pasado conocemos de no menos 15 detenciones arbitrarias en la mitad de las cuales consta de torturas. Los casos se multiplicaron últimamente en marzo con ocasión de la celebración del Día Internacional de la Mujer. Esta vez en la Comisaría 1ª y 9ª de Santiago hubo flagrantes malos tratos a los detenidos. Todo culminó con la relegación de 12 jóvenes como se sabe; nueva "gracia" de la represión y debut del último decreto liberticida de la dictadura que instauró este "derecho" a relegar ciudadanos sin más trámite. Al "entrar en prensa" no tenemos aún información puntual de cuáles fueron los malos tratos que sabemos que sufrieron estos jóvenes, varones y mujeres, detenidos por más de 100 horas en las dos comisarías mencionadas.

Pero quizás podemos tener una idea aproximada de ello conociendo la siguiente declaración de varias mujeres que padecieron una situación semejante en fecha reciente y también en la 1ª comisaría de Carabineros de la capital. Se trata de la presentación que hicieron a la Corte de Apelaciones de Santiago: Soledad Berríos González, Ana González Garay, María Carvajal Guerrero, Yolanda Guzmán Cordero y Rosa Estay González, arrestadas por carabineros el 29 de noviembre último. Reproducimos solo partes de su larga declaración:

"Cuando hubimos ingresado en el interior de la micro (de carabineros) nos pusieron en el suelo, comenzando a tratarnos en forma absolutamente vejatoria, atentando contra nuestro pudor de mujeres, a través de los insultos más vejatorios, como "maracas de mierda", "putas que andan por la calle" y otros. A lo anterior se sumó el hecho de que durante una hora aproximadamente se nos agredió con puños, pies y palos indistintamente, a la vez los carabineros-varones procedieron a registrarnos recorriendo nuestros cuerpos con sus manos, afectando nuestro pudor y aprovechándose de nuestra total indefensión. A María Carvajal un carabinero le pegó varios golpes de palo mientras estaba sentada, en la parte baja del vientre, a la vez que con las manos le torció violentamente la nariz. (...)

(...) "Seguidamente comenzaron tratos vejatorios como el siguiente comentario por parte de carabineros: "Miren a la huevonas, tienen buen culito para culiárselas". Además procedieron con tratos vejatorios en el cuerpo de algunas de ellas, como a Rosa Estay, a la que un carabinero la manoseó por atrás. Posteriormente las hicieron desvertirse, a lo que ellas se opusieron por cuánto había carabineros varones en el recinto. Sin embargo, uno de ellos señaló: "que se hacen la puritanas cuando están acostumbadas a empelotarse". Seguidamente las hicieron desvertirse pese a que pasaban por el lugar varios carabineros varones. Las hicieron abrirse de piernas por cuanto les dijeron: "las pu -

tas generalmente se ponen hojas de gilettes en los órganos genitales". En el caso de Ana González se indispuso totalmente hasta el punto de empezar a vomitar, pese a lo cual los carabineros se oponían a que fuera llevada al baño. Después de mucho la llevaron a un baño completamente sucio en cuyo interior había varones."

Abusos de Poder.

Los casos de abusos de poder son abundantísimos durante estos seis años hasta el punto que casi toda la población del país tiene experiencia directa de ellos en una u otra de sus formas. Pero hay casos menos frecuentes pero muy graves y recientes que revelan una formación, una mentalidad que está haciéndose más y más carne en la FF.AA. como consecuencia de su largo tiempo en el poder, sin contrapeso, en espíritu de revancha y dominación. Conocemos, por ejemplo, el caso de un joven militar que, en un momento de riña durante una fiesta en la localidad de Aculeo, a un amigo suyo ofendido por otro, le ofreció su pistola diciéndole: Toma, máta-lo!, Si me echan la culpa a mí por la pistola, no me harán nada."

Felizmente ese hecho no se consumó. Pero él es significativo de la conciencia de impunidad que anima a los miembros

de las FF.AA. que han comprobado, lo que sabe también, por los demás, todo el mundo, que en Chile no existe Justicia contra ellos.

Hay otros casos en lo que los hechos de abuso de poder han tenido trágica consecuencia. El 8 de diciembre último se celebraba una fiesta en el restaurant El Parrón de calle Argentina No 083. Un joven obrero de 25 años, Marcos Javier Tapia Guzmán, asistente a la fiesta, se puso a cantar. Esto disgustó a un militar allí presente: el Cabo 2º de Ejército Juan Vigorena Valdevenito quiérase acercó, pistola en mano, al cantor improvisado y le descerrajó, sin más, un tiro en plena boca. Marcos Tapia murió instantáneamente.

En la madrugada del año nuevo último, otro obrero joven, de 22 años, Rafael Luis Ruz Carrasco pasaba frente a un restaurant en el Paradero 21 de la Población El Olivo, en la capital. En el interior del local se había desencadenado una gresca considerable: un militar metido en ella, dispuso una bala y esta fué a herir a Ruz Carrasco cuya muerte fué casi instantánea. Y lo más significativo de todo: todavía no se logra individualizar al militar autor del disparo y la muerte de Rafael Ruz.

SON USTEDES LOS ENEMIGOS DE MI PUEBLO. NO LE SERIA PEOR LA GUERRA QUE LA PAZ AL LADO DE USTEDES. AL JUSTO LE ARRANCAN EL MANTO. A LAS MUJERES DE MI PUEBLO LAS SACAN DE SUS HOGARES Y A SUS HIJOS LES QUITAN LA LIBERTAD QUE YO LES HABIA DADO.

(Miqueas 2, 8-9)

"Cifras aterrantés" para Raúl Sáez

"Yo diría pues que el desempleo medio, en el nivel obrero, es superior al 30 % en el año 1979. Es decir, estamos creando un drama social de una importancia increíble"

(Raúl Sáez a Malú Sierra, entrevista para "COSAS")

no podemos callar lo que hemos visto y oído.

hc 4,20

Ante la Corte de Justicia de Bonn, Alemania

UN EX-DINA DESCORRE EL VELO DE COLONIA DIGNIDAD

La Colonia de alemanes, llamada "Dignidad" y ubicada en la región de Parral, ha sido mencionada repetidas veces durante estos años de dictadura, en relación con personas detenidas desaparecidas que habrían sido conducidas allí, antes de desaparecer. Pero cada vez que se señaló una sospecha o una pista, algún tupido velo de misterio y de reserva impidió ir más allá en la investigación que deseaba informar a la opinión pública.

Pero hace pocos meses, en Europa, un acontecimiento vino a descorder ese velo y dejó entrever la ahora indudable cohesión criminal entre la DINA y los jefes de la Colonia Dignidad.

El caso es que ante la Corte de Justicia de Bonn, en Alemania Federal, se venía un largo proceso entre representantes de la Colonia Dignidad y Amnesty International. Esta última presentó una serie de denuncias contra la Colonia y finalmente el caso se llevó a los tribunales alemanes donde Amnesty presentó algo más de medio docena de testigos que acusaron a la Colonia de funcionar como centro de tortura de la DINA donde ellos mismos habían sido conducidos y torturados.

Pero, el testigo más espectacular y concluyente no fue una víctima de la DINA sino un propio ex-agente de ella, el cual, a la sazón, aceptó y quiso comparecer para poner su testimonio ante el Tribunal. Una crónica muy completa de este juicio y de las declaraciones de los testigos ha sido presentada por el muy responsable y documentada publicación bimensual: Chile-América que se edita en Roma. De su número 58-59 de Nov-Dic 1979 extractamos la información siguiente que reproducimos de modo muy resumido por falta de espacio.

El ex-agente de la DINA que declaró ante la Corte de Bonn el 30 de Octubre de 1979 es Samuel Fuenzalida Devia, de 25 años. Fuenzalida, en 1974 siendo ya agente de la Dina fue incorporado al

SIM (Brigada de Inteligencia Militar), sub-departamento operativo de la DINA, cuyo comandante se llamaba Manuel Manríquez y el vice-comandante era Marcelo Moren Brito.

Entre julio y agosto de 1974, en pleno invierno, Fuenzalida fue enviado por primera vez a la Colonia Dignidad. El Comandante Manuel Manríquez le notificó que tenía que acompañar a un oficial al sur. El oficial se llamaba Fernando Fernández, era un capitán a punto de ascender a mayor. El capitán Fernández era el jefe de la DINA en Parral.

Fuenzalida acompañó al capitán Fernández a Cuatro Alamos a buscar un preso quien apodaban el "Loro Matías". Su verdadero nombre es Alvaro Modesto Vallojos Villogrón. (Figura con el número 268 en la lista de prisioneros desaparecidos de la Vicaría de la Solidaridad, su cédula de identidad tenía el N. 7.069 de Maipú y desapareció el 2 de mayo de 1974).

El "Loro Matías" era bastante conocido por el personal de la DINA. Era estudiante, estaba casado y tenía un hijo. Su padre era un suboficial del Ejército, que fue obligado a retirarse por las actividades de su hijo que pertenecía a la Comisión Política del MIR.

Agregó Fuenzalida ante el tribunal que el "Loro Matías" estaba destinado a "Puerto Montt" y eso en la jerga de la DINA significaba que había que "eliminarlo en tierra". Fuenzalida expuso que eso lo supo porque él tenía acceso al fichero de la DINA y en la tarjeta correspondiente, estaba la anotación PM.

Señaló que cuando sacaron al "Loro Matías", este venía esposado, bastante mal herido. Sin embargo pidió sus pertenencias para llevarlas consigo, entre ellas su reloj. El capitán Fernández le contestó que no las iba a necesitar.

Fuenzalida describió enseguida todo el trayecto realizado. Minutos después de

pasar Parral llegaron a un cruce donde hay un letrero que dice "Termas de Cautín". Allí se detuvieron: el capitán estaba pidiendo el santo y seña por radio. En ese momento llegó otra camioneta Chevrolet, como la que ellos usaban. Allí venía el ordenanza del oficial, quien le dió el santo y seña. Explicó Fuenzalida que había dos santo y señas, uno para todo el país y otro para la región. El de la región se cambiaba todas las noches a las 24 horas. El capitán se bajó a hablar con su ordenanza.

Luego los hizo bajar y subir de inmediato a la camioneta del ordenanza y les ordenó seguir adelante. El ocupó el vehículo en el cual viajaban desde Santiago.

Al llegar a la Colonia Fuenzalida reparó en un letrero en el portón. No recordó su texto exacto, era algo así como "Prohibido entrar". Cuando llegaron había un Mercedes Benz celeste esperándolos en un lugar como playa de estacionamiento antes del ingreso.

Los ocupantes del auto eran dos alemanes. El oficial les habló en alemán: después supo que al más viejo le llaman el "Profesor". Uno de los alemanes bajó del auto, hicieron descender al

prisionero y lo subieron al Mercedes Benz. Entonces todos los vehículos atravesaron el portón y entraron a la Colonia, primero el Mercedes Benz con el Capitán, el Profesor y el Loro Matías; segundo el otro alemán con Fuenzalida y finalmente el ordenanza.

El auto en que viajaba Fuenzalida llegó a una especie de garage con un jardincito y por allí entraron a un recinto grande, donde se les unió el ordenanza. Entonces los tres juntos pasaron a un comedor. Del Mercedes no supo donde siguió.

Como a los cinco minutos llegó el capitán Fernández y un buen rato después el "Profesor" acompañado por un perrogrande con el cual le vieron siempre. Al entrar dijo el alemán la palabra "Fertig". Por el gesto que hizo con los manos, Fuenzalida entendió que el prisionero estaba muerto. Al regresar a la capital, la ficha de Alvaro Vallejos había desaparecido del kardex.

Durante la comida Fernández habló en alemán y Fuenzalida escuchó repetir muchas veces los apellidos de Pinochet y Contreras.

LA BESTIA COMIA, TRITURABA Y LO SOBRANTE LO PISOTEABA CON LAS PATAS.

Daniel 7,7

UNIVERSIDADES se impuso la línea dura

Las dictaduras militares se caracterizan por no saber cómo entenderse con el mundo universitario. La chilena, después de seis años, está enfrentándose con una nueva generación que la tiene desconcertada. El año pasado ensayó la apertura e intentos de institucionalización democrática. Los resultados alarmaron a un sector del oficialismo y con los sucesos del verano comprobamos el triunfo de la línea dura: se pretexto de "racionalización administrativa", se procede a una nueva limpieza después de la de 1973/4 de profesores y alumnos.

Convencieron a Pinochet que si daba curso a su anunciada Ley General de Universidades, que se comprometió a publicar en 1979 y aplicar en 1980, generaría graves reacciones dentro de las 8 Universidades. La Ley está paralizada.

El 28 de enero pasado, Pinochet se reúne con los 8 rectores. Les comunica que deben ser inflexibles ante la "agitación política" en las universidades. Deben continuar depurando estos espacios de cualquier foco de descontento. Supimos por fuentes de primera mano que Pi-

nochet dijo en esa ocasión: "Yo asumo el control directo de las universidades. El que esté descontento me presenta inmediatamente su renuncia..."

1980 es pues un año difícil y tenso para las universidades. Pero a la vez lo será para la Junta Militar. Daremos por ahora un escueto recuento de algunos de los hechos -ciertamente graves- que han marcado estos meses de verano, que tradicionalmente son tan tranquilos. Su sola enumeración es por sí elocuente.

ENERO

U. Concepción: Rector-delegado, coronel (R) H. Rochna es urgido a renunciar. Pinochet nombra al coronel (R) G. Clericus, conocido por su mal disimulado sectarismo fascista.

U. Católica Stgo: Rector-delegado, Swett, declara que "la labor de limpieza" realizada por los rectores delegados lleva o impedirá el proselitismo político en las universidades, pero cada uno puede pensar como quiere.

U. Chile Santiago: Se anuncia el cambio de sede de tres carreras por ser conflictivas para el Campus Macul. Son: Trabajo Social, Filosofía y Sociología. Reacción y protesta del alumnado frente a la decisión.

U. Concepción: Afianzando la línea dura en esta universidad, es remplazado el Vicerector R. Gleisner Erversmann, por Carlos von Plessing Brentsch.

U. del Norte: Después de largo proceso de rivalidades y luchas se urge a renunciar al coronel (R) Jaime Oviedo Cavada (hermano del obispo católico, Carlos). Lo reemplaza por decisión de Pinochet, el contralmirante (R), Jorge Alarcón.

U.T.E. Santiago: Arbitrariamente son despedidos 41 profesores jornada completa. Razones dadas: "racionalización académica". La verdad: represión y persecución académica por mezquinos intereses. Rector Reyes declara a la prensa mintiendo y contradiciéndose.

U. Concepción: Se expulsa al catedrático Manuel Sanhueza después de 32 años de docencia universitaria. Rector Clericus le deja en claro que "no es nada

personal sino razones políticas..." Más tarde se dirá que las razones son por negligencias y faltas académicas.

U. Chile Santiago: 21 profesores del Manuel de Salas, dependientes de la Fac. de Educación, son expulsados. Razones: "readecuación presupuestaria..."
U. Católica Santiago: Despedidos 17 académicos. Razones esgrimidas: "motivos presupuestarios...". La verdad: grotesca persecución académica y política. Entre los afectados se encuentra: Enrique Cueto, Alfonso Calderón, Carlos Naudon, Mimi Marinovic, Luis Scherez. Universidades: Pinochet nombra "Comisión Asesora para Asuntos Universitarios y Educación Superior". Nombra: general en ejercicio, Director de la Academia de Seguridad Nacional, Rigoberto Rubio; general en ejercicio, Alfredo Mann; rectores Swett y Toro Dávila; juristas: León y Scheitzer.

FEBRERO

U. del Norte: Funcionario de "El Mercurio", Washington Aris, nombrado Vicerector.

U. de Chile-Chillán: Despedidos 20 profesores por "racionalización y reestructuración académica".

U.T.E. Santiago: Son expulsados 4 alumnos de la universidad. Razones: haber participado en 1979 en organismos estudiantiles no oficiales.

Universidades Santiago: Se forma organismo para defender derechos estudiantiles. Lo integran estudiantes de las 3 universidades de Santiago y Enseñanza Media.

U.T.E. Santiago: Continúa intimidación del "Frente de Lucha Anti Marxista" (FLAMA). Envía cartas al domicilio de alumnos que pertenecen a organismos estudiantiles no oficiales.

U. del Norte - Iquique: Más de 200 alumnos, después de estar matriculados en esta sede deberán irse a otras ciudades. Tres carreras de la sede son suprimidas por orden superior.

MARZO

U. Concepción: Son despedidos 25 académicos. Razones: racionalización. Los

"Cifras aterrantísimas" para Raúl Sáez

"Cuando los asalariados han recibido en el período 1973-79 un promedio de remuneraciones que es del 76% de los que recibieron entre 1970-1972, es obvio que esa gente ha agotado sus ahorros y ha entrado en un proceso de miseria. Es natural que sus reacciones sean extremadamente peligrosas para la convivencia social.

(Raúl Sáez, economista de Cepal, en "COSAS")

profesores denuncian persecución política sectaria, llevada adelante por rector Cléricus.

U.T.E. Santiago: Terminado el plazo académico para matricularse, solo un 48,5% del alumnado lo había hecho. Rectoría se ve urgida a prorrogar el plazo. La grave situación económica del alumnado se refleja en este aspecto.

U. Chile Santiago: Amenazas a alumnos y dirigentes estudiantiles de distintos

Campus se intensifico. Se quiere silenciar el descontento y protesta por las arbitrariedades que se viven.

U. Chile-Santiago: (día 13 de marzo) Son detenidos y más tarde puestos en libertad, 4 de los 58 alumnos del Campus Mañal, que habían salido a las calles del barrio alto a pedir ayuda para pagar los \$ 1.900 de matrícula base. Se les acusó de "pedir limosna en la vía pública sin permiso municipal...".

EL MILAGRO ECONOMICO BRASILEIRO

Los Obispos del Brasil dicen la verdad (30 agosto 1979)

- 1.- "Durante mucho tiempo nuestra economía estuvo bien o supuestamente bien, y el pueblo estuvo realmente mal. Hoy son pocos los que puedan poner en duda que ambos (economía y pueblo) van mal". Doc. n.4.

"En 1976, el 20 % más rico de la población concentraba un 67% de las entradas (dos terceras partes). Y el 50 % más pobre sólo un 11,8 %." (n.9)

- 2.- No hay exageración en afirmar que el ilusorio milagro brasileño fué en gran parte pagado por la erosión de los salarios del pobre, por el robo salarial de que fueron objeto durante tantos años (n.49)

"Los índices de poder adquisitivo de los salarios caen a partir de 1965 (notar que en 1964 fué el golpe militar). Sólo a partir de 1975 hay una leve mejora. Pero aún estamos lejos del nivel de 1964. Con el salario mínimo actual sólo se puede adquirir un 70% de lo que se podía en 1966", (n.48)

(lo mismo ha sucedido en Chile. El salario mínimo quedó en 1976 en un 50% del de 1972. Después subió ligeramente. Con el salario mínimo actual solo se puede adquirir un 56% de lo que se podía en 1972. Y así estamos porque el "milagro económico chileno" debe continuar inflándose con lo que el pobre deja de ganar)

- 3.- "En el Brasil, su gran riqueza, la riqueza humana, no es debidamente valorizada (n.32). Y recorre varias categorías de hombres postergados: los marginados, los desocupados, los mal empleados y los subempleados, etc.

- 4.- "Hay una insatisfacción generalizada por nuestra política económica. Pata funcionar permitió una creciente concentración de riqueza, no atendió a las necesidades del pueblo; y, aun así no funcionó en el sentido de alcanzar los objetivos que se proponía: combatir la inflación y reducir la deuda externa" (Nuestra política económica ha seguido el mismo rumbo y ha tenido los mismos fracasos: endeudamiento creciente, inflación que no cede y además cesantía)

"La credibilidad de esta política se mantuvo a costa de explicaciones cada vez más complicadas para dar cuenta de los fracasos" (Entre nosotros, léase las editoriales del Mercurio y las explicaciones de los Ministros del ramo en que se van sucediendo más y más razones: el caos del régimen anterior, la crisis mundial, el precio del petróleo, la inflación del dolar...)

"Sucede, prosiguen los Obispos brasileiros, que el pueblo no entiende de explicaciones técnicas; pero entiende los hechos, los hechos concretos, como el encontrar cada semana más caros los precios de la tienda, de la feria, de la farmacia, de los transportes. El pueblo no vive de teorías; vive o muere de realidades" (n.63). (Subrayado nuestro)